

PABLO NERUDA

una inversión, no
un gasto.

Nació en Parral el 12 de julio de 1894, pero luego por cambio de residencia de su Padre, funcionario de ferrocarriles, su infancia y juventud transcurrió en la ciudad de Temuco, donde se educó en el Liceo de hombres de dicha ciudad. Su primera publicación apareció en el Diario "La Mañana", de Temuco, el 18 de julio de 1917; se trataba de un artículo titulado "Entusiasmo y perseverancia", que firmaba Neftali Reyes. En 1920, después de haber publicado numerosas poesías en la revista "Corre-Vuelta", de Santiago, adopta definitivamente el seudónimo de Pablo Neruda. En 1921 viajó a Santiago e ingresó al Instituto Pedagógico a seguir la carrera de profesor de francés. Ese mismo año ganó el primer premio del concurso de la Federación de Estudiantes por su poema "La Canción de la Fiesta". En Agosto de 1923 aparece la edición original de "Crepúsculoario", publicada por Ediciones Claridad. En Junio de 1924 se publicó la primera edición de "Veinte Poemas de Amor y una Canción Desesperada". En 1925, editorial Nacimiento publicó la primera edición de "Tentativa" del "Hombre Infinito". En 1926, la misma editorial publicó "Amillas" y "El habitante y su Esperanza". En 1927 fue nombrado cónsul ad honores en Rangoon (Birmania). En 1928 se le nombró cónsul en Colombo (Ceilán); en 1930, cónsul en Batavia (Java). En ese año se casó con María Antonieta Agenjo Yagelman. En 1931 se traslada a Singapur como cónsul. En 1932 regresó a Chile; en este año se publicó la segunda edición, en texto definitivo, de "Veinte poemas de amor...". En 1933 se publicó "El hondero entusiasta" y una edición de lujo de "Residencia en la tierra". En Agosto de ese año fue nombrado cónsul en Buenos Aires, donde trabajó asistido con Federico García Lorca. En 1935 se traslada como cónsul a Barcelona. En 1936 es nombrado cónsul en Madrid. Continúa a dirigir la revista "Caballo Verde para la Poesía", en la cual colaboran los más destacados poetas europeos.

R.C.F. 4894
En 1936 comienza la guerra civil española. Neruda inicia sus poemas de "España en el Corazón", cuyo texto definitivo aparece el año siguiente. En 1938 regresa a Chile y colabora en la campaña presidencial de Pedro Aguirre Cerda que triunfa en las elecciones con la combinación de izquierdas llamadas "Frente Popular".

En 1939 se le nombró cónsul para la emigración española. De abril a julio de ese año realiza las gestiones para traer refugiados españoles a Chile, a los cuales abarca en el vapor "Winnipeg". En 1940 vuelve a Chile, pero en agosto se traslada a México para ocupar el cargo de cónsul. En 1945 fue elegido senador por las provincias de Tarapacá y Antofagasta en representación del Partido Comunista. En ese año obtuvo el Premio Nacional de Literatura. En 1946 fue nombrado jefe nacional de propaganda de la campaña presidencial de Gabriel González Videla; durante la campaña escribió el poema "El Pueblo lo llama Gabriel". En enero de 1948 pronuncia un "discurso en el Senado", que fue publicado después con el título "Yo acuso", a raíz del cual, el presidente González Videla dictó su desafuero, el que fue aprobado por los tribunales de justicia, que ordenaron su detención. El 24 de febrero de 1948, después de haber permanecido encarcelado, abandona el país cruzando la cordillera por el sur. Ese año viajó a la Unión Soviética y a otros países comunistas. En Chile se publicó su libro "Dulce Patria". En 1950 se publicó en México su "Canto General". En noviembre de ese año recibe, junto con Picasso y otros artistas, el Premio Internacional de la Paz. En 1952 inicia sus libros "Las Ovas" y el "Viento y Odas elementales". En Chile se publican dos antologías: "Todo el amor y Poesía política". En 1956 se publican las "Nuevas odas elementales"; en 1958, "Extravagancia". En

CONTINUA PAG.8.-

II-XII-1992 p 338.

VIENE PAG.3.-

1959 "Navegaciones" y "Cien sonetos de amor". En 1961, "Canción de pesta". En 1965 se le otorga el título de "Doctor honoris causa" en Filosofía y Letras de la Universidad de Oxford. En 1966 publica "Arte de pájaros" y una obra teatral, "Vulgar y muerte de Joaquín Murieta". En 1969 publica "Fin del Mundo y fin". Los años el Comité Central del Partido Comunista lo designa candidato a la presidencia de la República. Posteriormente se retira para dar lugar a la designación de Salvador Allende como candidato de la Unidad Popular. Cuando Allende asumió almando nombró a Neruda embajador en París. El 21 de octubre de 1971 obtuvo el Premio Nobel de Literatura, siendo el segundo chileno en recibir tan alta distinción. En 1972 renunció a su cargo de embajador y regresó a Chile gravemente enfermo. Falleció el 23 de Septiembre de 1973.

RAFAEL C. VAN GELT ZÚÑIGA. Profesor de Estado en

Pablo Neruda [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pablo Neruda [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)